

Este año, mediante alianzas público-privadas:

Fundaciones y clínicas han resuelto más de 26 mil atenciones en lista de espera en operativos

Estas iniciativas enfocadas en atenciones y cirugías se han convertido en una alternativa para abordar la crisis en el sistema público que ya suma tres millones de casos en espera.

JUDITH HERRERA C.

Queda poco para el término de 2024, un año en que el área de la salud ha estado marcado por las abultadas listas de espera en atenciones de especialidad y cirugías, con más de tres millones de casos a septiembre.

Se trata de una situación que se ha visto exacerbada por varias crisis en el sistema sanitario.

Por un lado, el desbalance financiero de los hospitales, a lo que se suma la alta migración de usuarios a Fonasa y las investigaciones de la Contraloría que develaron irregularidades en los sistemas de información de pacientes.

Con todo, para abordar el complejo escenario de las listas de espera, se han consolidado varias iniciativas de colaboración público-privada que, al sumarlas, han resuelto más de 26 mil prestaciones en el país.

Llegar a todo Chile

Uno de los problemas del sistema es la falta de especialistas en regiones. Por lo mismo, un gran desafío es llevar los operativos médicos a esas zonas.

La Fundación Acrux, que ofrece estos servicios desde 2003, durante este año ha llevado a cabo 20.401 prestacio-

nes desde Arica hasta la Antártica.

Roberto Levín, director del organismo, dice que "trabajamos en los lugares más lejanos con parte de nuestros 2.900 médicos especialistas y profesionales de la salud voluntarios".

Aunque la fundación tiene claro que aún hay varios desafíos para 2025, como lograr aumentar el número de atenciones y cirugías, en especial las traumatológicas y obtener mayor financiamiento, junto con lograr "materializar

nuestro proyecto de contar con un buque hospital, con el que se llegaría a más lugares", comenta.

Desafío Levantemos Chile también ha realizado atenciones. Solo este año se han beneficiado 5.017 personas de las atenciones que ha hecho en conjunto con distintos servicios de salud, la Clínica Alemana y gobiernos regionales.

"Lo que estamos haciendo es ser este puente entre la entidad pública y la privada, para ser un actor que trata de llegar con soluciones tangibles a distintas partes", plantea María Cristina Cardemil, subdirectora de salud de la fundación.

Para José Manuel Escala, presidente de Corporación In-



RECORRER EL PAÍS. —Las organizaciones que lideran las iniciativas han buscado realizar sus operativos en zonas aisladas, como la isla Juan Fernández.

fantil Renal Mater, la evaluación de sus operativos este año es positiva. "Hemos operado a 500 niños en diversas regiones del país. Este 2024 ampliamos nuestras actividades gracias a convenios con servicios de salud regionales y el apoyo del Ministerio de Salud", plantea.

Poyectando 2025, añade: "Tenemos el compromiso de operar a 1.050 niños, para lo cual el apoyo estatal es crucial para cumplir esta meta".

La Clínica Universidad de

los Andes, con su programa de cirugías gratuitas, señala que ha podido resolver 432 casos en 2024. El director médico, Pablo Valdés, destaca que "la calidad de la atención y experiencia es la misma que les ofrecemos a todos nuestros pacientes".

Además, apunta que un reto es la coordinación "tanto de los hospitales como nuestra, de contactar a cada uno de los pacientes para mejorar los números de atenciones".

Derivaciones a clínicas

Otra iniciativa que apoya en la reducción de las listas de espera desde el segundo semestre de este año se relaciona con las derivaciones de pacientes mediante una licitación de Fonasa, adjudicada a 70 prestadores por \$219 mil millones.

Según Camilo Cid, director del seguro público, ya se han enviado "110.324 casos desde la red pública a prestadores en convenio".

“Trabajamos en los lugares más lejanos con parte de nuestros 2.900 médicos especialistas y profesionales de la salud voluntarios. Así hemos conocido la realidad del Chile profundo”.

ROBERTO LEVÍN
 DIRECTOR DE FUNDACIÓN ACRUX

“Las iniciativas público-privadas son fundamentales (...). Permiten aprovechar los recursos y experiencia de la sociedad civil y el sector privado”.

JOSÉ MANUEL ESCALA
 PRESIDENTE DE CORPORACIÓN INFANTIL RENAL MATER

Por ejemplo, las clínicas de la Asociación Chilena de Seguridad (ACHS) han realizado más de 2.400 consultas y 1.600 cirugías como parte de la licitación.

"Hacer frente a la problemática de las listas de espera requiere que todos los prestadores privados colaborem, de manera estructural y no solo esfuerzos puntuales y aislados, con la máxima capacidad de resolución", sostiene Ángel Vargas, gerente de la división de Servicios de Salud de la AChS.